

Hace cien años...

FERNANDO RODRÍGUEZ DE LA TORRE

UNIVERSIDAD CENTRAL

Facultad de Filosofía y Letras

Acta del Grado de Doctor

SECCIÓN DE *Letras*

Curso de 1902 a 1907

D. *Tomás Navarro y Tomás*

Resuelto en el día de la fecha el Tribunal nombrado por el señor Decano de la Facultad, el septuagésimo leyo un discurso sobre el siguiente tema: *Notas filológicas sobre el Libro de los Emperadores. Manuscrito aragonés del Gran Maestro de la Orden de San Juan de Jerusalén.*

Terminada la lectura y contestadas las objeciones formuladas por los Jueces del Tribunal, éste calificó de *Sobresaliente*

Madrid 15 de *junio* de 1907.

El Preside

Fernando Rodríguez de la Torre

El Vocal

Don Ramón Menéndez Pidal

El Vocal

Francisco Fernández González

El Vocal

Don Ramón Menéndez Pidal

El Secretario del Tribunal

Don Francisco Ferrer

Firma del graduado:

Tomás Navarro y Tomás

Hace cien años, el 15 de junio de 1907, el sabio rodense, Tomás Navarro Tomás, presentó su tesis doctoral en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central. El competente Tribunal le otorgó la máxima nota: Sobresaliente. Esta nota no se prodiga como ahora, en que nuestros doctorandos parecen ser unos fenómenos, pues más del 90 por 100 de las tesis doctorales presentadas en Universidades españolas se califican con *Sobresaliente cum laude*. Hace un siglo ni existía el *cum laude* ni fundaban los *Sobresalientes*. He visto millares de expedientes académicos en el Archivo Histórico Nacional, con tesis doctorales calificadas con *Notable*, *Aprobada* y *Suspensa*. Hace un siglo. Ahora, no.

En abril de 2007 el Gobierno de Castilla-La Mancha, homenajeó a este preclaro albacetense. En el Centro Cultural *La Asunción* se ofreció una exposición con este motivo y se dieron magníficas conferencias sobre la vida y obra del homenajeado. Todo se materializó en un hermoso ejemplar monográfico de la revista AL-BASIT, del Instituto de Estudios Albacetenses (septiembre de 2008), con interesantes fotografías, todas en color.

Vivo en Madrid (soy un *albacetense del exilio interior*), en magnífica frase de Francisco Fuster Ruca, y me enteré tarde de dicho homenaje. Como estaba investigando en los fondos de la Universidad Central del Archivo Histórico se me ocurrió localizar el expediente académico de Navarro Tomás, donde quedé deslumbrado por sus calificaciones y pedí permiso para fotocopiar el acta del Tribunal de su tesis doctoral, mediante el que puede apreciarse que fue el 15 de junio de 1907 cuando sufrió dicho examen, por lo que no se doctoró «en 1908», como se dice en el comentario a la exposición (página 3) del citado ejemplar de AL-BASIT, ni mucho menos «en 1907», como dice la Gran Enciclopedia de España (vol. XV, 1999).

En el facsímil del acta de su examen de tesis doctoral, encontramos las firmas de cuatro catedráticos. Fueron: 1º, Francisco Fernández González,

2º, un erudito también albacetense, que fue Rector de la Universidad Central, primer catedrático de Estética de España, miembro de cuatro Reales Academias; tenía 75 años cuando estampó su temblorosa firma en el acta. 2º, Don Cayo Ortega

Muñoz, catedrático de Historia de la Literatura y Bibliología. 3º, Don Mario Daza de Campos, catedrático de Sánscrito. 4º, Don Ramón Menéndez Pidal, catedrático de Filología Española, otra eminencia, confesado maestro de Navarro Tomás. Actuó como Secretario un Auxiliar de cátedra, Don Emiliano Magorriaga, de Literatura Latina. Finalmente, aparece la juvenil firma de Tomás Navarro Tomás.

La tesis doctoral se tituló: *Notas filológicas sobre el Libro de los Emperadores. Manuscrito aragonés del Gran Maestro de la Orden de San Juan de Jerusalén*. Por desgracia, tal tesis, contra lo normal en

el Archivo Histórico Nacional, no se encuentra en el expediente académico.

«Fue el 15 de junio de 1909 cuando sufrió dicho examen, por lo que no se doctoró en 1908, como se dice en el comentario a la exposición del citado ejemplar de AL-BASIT, ni mucho menos en 1907»

Nuestra opinión es que Menéndez Pidal se la quedara con afán de darla a la imprenta. Y por la causa que fuere ni se llegó

a imprimir ni por azares por los que pasan tantos manuscritos se reintegró a su expediente. Este llamado *Libro de los Emperadores* es el manuscrito 10.131 de la Biblioteca Nacional. Nadie en el mundo científico conoce que Navarro Tomás redactó sobre él su tesis doctoral.

Con esta efeméride queremos mantener viva la llama de admiración de los albacetenses por la persona y la obra de quien ha sido calificado como el mejor filólogo del siglo XX.

Fernando Rodríguez de la Torre es doctor en Geografía e Historia